
本报济南12月13日讯（记
者 白嘉懿 刘志浩） 12月
16日（周六）下午2：00，齐鲁大
讲坛第148期将在山东大学中
心校区邵逸夫科技馆报告厅
举行。届时，中南大学文学与
新闻传播学院古代文学专业
教授、博士生导师杨雨将做客
齐鲁大讲坛，主讲“待约个梅
魂、与伊深怜低语——— 柳如是
与李清照两代才女的人格风
范”，并与现场观众互动交流。

同为中国古代的两代才
女，柳如是与李清照虽然早年
的社会阅历大不相同，一个身
世堪怜，一个书香名门。但是
当遭受国破家亡的悲惨离乱
之时，她们作品中展现出来的
爱国情怀真正诠释了何谓“巾
帼不让须眉”。

李清照的作品总是和愁
字分不开，从开始的情仇，到
家破人亡的家愁，再到江山沦
陷的国仇。这纷繁的愁绪令她
一步步地迈进了文学的圣殿，
作为济南历史上的才女，更是
别有一番风骨。

柳如是是明清易代之际
的著名歌妓才女，幼即聪慧好

学，但由于家贫，从小就被掠
卖到吴江为婢，妙龄时坠入章
台，改名为柳隐，在乱世风尘
中往来于江浙金陵之间。虽然
一生命途多舛，但是不幸的遭
遇仍然遮掩不住她的才情、智
慧以及强烈的爱国民族情结。

同样为国破家亡之下的
巾帼风骨奇女子，柳如是与李
清照二人的文学风格和作品
中透出的意蕴有何异同？当时
的局势对两人的文学有什么
影响？本期主讲嘉宾杨雨教授
将做客齐鲁大讲坛并就上述
问题进行深入解读。

嘉宾简介：
杨雨，中南大学文学与新

闻传播学院古代文学专业教
授，博士生导师。中国词学研
究会常务理事；中南大学中华
经典吟唱研究与传播基地主
任。主攻方向为唐宋词研究及
批评。自2011年起，杨雨在中
央电视台科教频道《百家讲
坛》栏目主讲过“侠骨柔情陆
放翁”“纳兰心事有谁知”等多
个系列，并担任过央视《中国
成语大会》等多个节目的点评
专家。

中南大学文学教授杨雨将做客齐鲁大讲坛

讲讲述述两两代代才才女女的的傲傲骨骨与与文文学学
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中美两国税制不同
中国不能盲目跟进

提到财税制度，离不开近
期美国的特朗普税改。范子英
教授就从这个话题切入，从中
美两国在税收制度方面的一
些不同，来讨论中国是否有必
要紧跟美国的减税步伐。

范子英认为，美国的这轮
减税，企业所得税税率由35%
降到20%，下降幅度非常大。
同时，海外利润汇回，以前是
征收35%的税，现在是10%。

“美国税改目的非常明确，就
是为了重振实业。其实在2007
年前，中国的外资企业在税收
方面也有优惠，美国今天其实
是在学我们。”

至于对中国造成的影响，
范子英认为肯定有，但这并不
代表中国一定要跟进，因为中
美两国在税收制度上有着根
本的不同。范子英说，此次美
国税改涉及的主要是企业税，
而企业税在美国全国财政收
入的占比，仅有7%左右。与之
相比，占大头的其实是个人所
得税、社保税等。“也就是说，
此次税改对美国财政造成的
压力并没有那么大。”

而中国则完全不同。2015
年中国的个人所得税仅占政府
收入的6 . 7%，企业所得税占到

22%。同时，中国有90%的税收
来源于企业部门。“曹德旺等企
业家说税负重，其实指的企业
税负重，而不是宏观税负（政府
收入与GDP之比）。”范子英认
为，一方面如果中国跟随美国
进行减税，其对财政的影响一
定会大大超过美国税改对美国
的影响。另一方面，“即使减税，
用处也不是很大”。

进行财税体制改革
先要明确事权

要讲明白这个问题，还得
从中国1994年的分税制改革
开始说起。在中国这样一个大
国，中央和地方财政的关系就
尤为重要。“两方的事权，也就
是要干的事情、要花的钱要分
清。而财权，也就是可以拿到
的钱，也要分清。”

在财权分配这一方面，中
国在1994年之前和现在完全
不同。“当时国内采取的是‘承
包制’，就是中央每年给各个
省下任务，每个省交够了这些
钱，剩下的都是自己的。”范子
英说，这样的税制造成的结果
就是，中央钱少地方钱多。

“1993年，中央财政收入占全
国财政收入的比例最低到了
22%，而现在是一半左右。”也
正因如此，1994年中国开始了
分税制改革。

“1994年的分税制的框架
是比较完整的，我们有中央

税，有共享税，还有完整的地
方税收的体制，但是随着时间
的推移及部分政策的变化，有
些问题也体现了出来。”范子
英介绍，1994年后，财权迅速
向中央集中，但事权却一直在
下放。“中央拿到了钱，地方政
府要干85%的事情，却只拿到
了一半的钱。那就只能寄希望
于中央把钱给地方，这就产生
了每年巨额的转移支付。”

范子英认为，目前进行财
税体制改革，整体的方向就是
要建立真正的分税制。据此，
范子英提出了三个小方向：一
是明确事权，就是把中央和地
方要做的事情搞清楚。二是完
善税制，完善地方税体系，并
进行间接税-直接税改革。三
是充分划分收入。

范子英说，我国目前在强
化税收征管方面还大有潜力。

“有数据说，美国企业的征收率
能到九成，而中国仅在五成左
右。比如我们去餐馆吃饭，老板
说不开票就给可乐，也间接说
明征管尚未到位。”范子英认
为，在征管尚未到位的情况下
就谈减税，其实是没有意义的。

“目前所得税缴纳较多的企业，
往往是大型资源型能源型企
业，此时减税，对中小企业没意
义，反倒会让不差钱的大企业
得利。”范子英教授说。

据悉，本期齐鲁大讲坛由
山东大学经济学院副院长石
绍宾主持。

““征征管管尚尚未未到到位位，，提提减减税税意意义义不不大大””
上海财大教授范子英解读中国财税改革逻辑

特朗普税改会对中国造成
什么影响？中国的宏观税负真
的全球靠前？10日，上海财经大
学公共经济与管理学院教授范
子英做客齐鲁大讲坛，通过回顾
上世纪90年代的税改、解读现代
财政制度的内涵，深入浅出地勾
勒了中国财税改革的逻辑。

葛下期预告
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12月10日，上海财经大学公共经济与管理学院教授范子英做客第147期齐鲁大讲坛。
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